

---

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** anunció el inicio de las asambleas comunitarias informativas en las 16 alcaldías de la capital, que se llevarán a cabo durante septiembre como parte de la "Fase Informativa" de la Consulta Indígena 2025. El objetivo de estas asambleas es dar voz a instancias representativas, autoridades tradicionales y personas de pueblos, barrios y comunidades indígenas en la definición de las acciones afirmativas que deberán considerarse en la postulación de candidaturas para el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) ; [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

La reforma electoral que impulsa la 4T en México plantea, entre otras cosas de enorme trascendencia, la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLes). Por su parte, la consejera presidenta del **Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño Durán**, advirtió que la desaparición de los órganos electorales locales implicaría una sobrecarga de funciones que no necesariamente derive en mayor eficiencia sino en una atrofia de los resultados. [Reto Diario PUE \(sitio\)](#)

### ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

---

Los tribunales y juzgados inician este lunes la nueva época del Poder Judicial Federal (PJF) con un rezago histórico de asuntos pendientes de resolver. Al cierre de julio pasado, los 936 órganos jurisdiccionales federales tenían 552 mil 800 expedientes en existencia, 2.8 por ciento más que al cierre de 2024, pero 25 por ciento más que al final de julio del año pasado, previo al paro de labores de dos meses en protesta por la reforma judicial. [Reforma.com \(sitio\)](#)

Hoy es lunes 1 de septiembre. No es un lunes cualquiera. Yo diría que es un súper lunes: inicia el ciclo escolar con el retorno de millones de niños y jóvenes a las escuelas; empieza el mes patrio, preámbulo del fin de año (del "grito" al año nuevo hay un abrir y cerrar de ojos); inicia también el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión; la presidenta Sheinbaum informa al pueblo de México lo que ha venido haciendo en su casi primer año de gobierno; y entran en funciones los nuevos ministros, magistrados y jueces federales. [El Economista \(sitio\)](#)

En los pasillos del INE cuentan que, durante todo el tramo de la elección judicial, dos consejerías Dania Ravel y Martín Faz fueron poniendo piedritas en el camino. No para saber el camino recorrido, sino para ir tensando el debate en el pleno de la llamada herradura de la democracia. Y el colofón: no se presentaron a la sesión extraordinaria del 31 de agosto, en las que se entregaron las últimas constancias a personas juzgadas ordenadas por el Tribunal Electoral federal. Alegaron "agenda previa inamovible". El interior del INE se mueve. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#)

La estructura operativa de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con la que trabajó los últimos 30 años, luego de la reforma de 1994, con un Pleno integrado por 11 plazas y dos Salas especializadas, cada una con cinco ministros, llegó a su fin. Las ministras Yasmín Esquivel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf y Lenia Batres refrendaron su cargo tras participar en la elección judicial del pasado 1 de junio. Es la integración del Pleno resultado de una jornada electoral en la que participaron aproximadamente diez millones de personas, y que le dan el carácter democrático al Máximo Tribunal. [Imagen Radio \(sitio\)](#)

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) anunció que sus legisladores no acudirán a la ceremonia de toma de protesta de los nuevos integrantes del Poder Judicial de la Federación que se celebrará este lunes 1 de septiembre en el Senado. Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, calificó el acto como una "farsa" y manifestó que no participarán para no legitimar lo que consideraron un secuestro del Poder Judicial por parte del partido gobernante, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). [Punto de vista SLP \(Sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

---

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) reconoció este domingo, en la víspera del primer informe de gobierno de la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, el lunes, que en su administración ha habido avances, pero también retrocesos que "limitan las libertades y dañan el Estado de derecho", con afectaciones directas a la economía del país. [...] Además, consideró que la reforma electoral en puerta "es innecesaria y riesgosa en un entorno de incertidumbre global, con la revisión del T-MEC en puerta y amenazas comerciales que golpean" la economía "y el reto adicional de mantener el equilibrio fiscal hacia 2026". [Latinus \(Sitio\)](#)

Las y los senadores del Partido Acción Nacional y el dirigente nacional del partido, Jorge Romero Herrera, priorizaron en la agenda parlamentaria del próximo periodo legislativo que comienza el primero de septiembre, propuestas que benefician a las familias mexicanas en materia de salud, economía, seguridad y la defensa de la democracia. El coordinador de las y los senadores Ricardo Anaya Cortés garantizó que el PAN defenderá la democracia, al Instituto Nacional Electoral, el que exista un árbitro independiente del gobierno y pena más severa -que admita la Constitución- en contra de candidatos políticos y partidos que pacten con el crimen organizado, porque es una exigencia ciudadana. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

La diputada federal suplente Ivonne Cisneros Luján destacó que en marzo se conformarán los consejos municipales de Morena, además comentó que está agotado y caro, actual esquema electoral. Con respecto a los foros de la Reforma Electoral, la diputada federal suplente indicó que el actual esquema está "agotado", además de que resulta muy caro. "Los recursos que tienen que ser destinados para el bienestar se están destinando para los partidos políticos", señaló. [Billie Parker Noticias \(sitio\)](#)

En el inicio del nuevo periodo ordinario de sesiones del Congreso mexicano, persiste la expectativa de abordar numerosos temas, destacando la reforma electoral. Esta propuesta, impulsada por sectores de MORENA y la izquierda mexicana, fue presentada por el expresidente Andrés Manuel López Obrador y está siendo considerada por la actual administración de la Dra. Claudia Sheinbaum. A pesar de la claridad en las reglas electorales existentes, se plantea la necesidad de discutir aspectos como la sobrerrepresentación, sin buscar una reforma electoral integral. Este debate se perfila como uno de los más significativos en el país, superando incluso la reciente reforma al Poder Judicial. [100.1 Stereo Cien](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

---

Con el respaldo de más de 2 millones de votos, una red territorial en 29 estados del país y la toma de protesta de más de 200 líderes nacionales surgió oficialmente "Construyendo Prosperamos Juntos" (CPJ), organización que se consolida como una plataforma ciudadana con representación en estados, alcaldías, municipios y distritos enfocada a articular de forma efectiva los intereses sociales ante los distintos niveles de gobierno. Como parte de su estrategia territorial, Letizia Quezada Contreras y Alonso Ramírez Reyes asumirán el liderazgo de la promoción del movimiento en la

alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México. Su objetivo, impulsar y difundir las agendas políticas y los resultados de los gobiernos federal y capitalino, encabezados por la presidenta Claudia Sheinbaum y la jefa de Gobierno, Clara Brugada. [Pausa MX CHIH \(sitio\)](#)

INE

---

Ante los problemas generados en las últimas elecciones o que están considerados como focos rojos, siete de los once consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) delinearón algunos de los temas que deben incluirse en la reforma electoral. En la lista están diferir la elección judicial del 2027, un nuevo modelo de comunicación política ante las trampas de los partidos para adelantar campañas y reforzar la fiscalización para frenar la entrada de dinero en efectivo e ilícito. [Reforma.com \(sitio\)](#)

Pío López Obrador no está conforme con la exoneración del INE, sino que quiere una disculpa pública y más. Después de haber aparecido en videos recibiendo dinero en agosto de 2020, ahora reclama justicia a las autoridades. El hermano del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que todo fue "un vil montaje mediático" con "descontextualización maliciosa". [Reforma.com \(sitio\)](#) ; [Ovaciones \(sitio\)](#) ; [JLA Noticias CDMX \(Sitio\)](#) ; [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) revocó por unanimidad el triunfo de Madelyne Ivett Figueroa Gámez y avaló la designación de María Guadalupe Vázquez Orozco como magistrada de la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en Monterrey. El pasado jueves, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) canceló los votos emitidos en 207 casillas durante las elecciones para la Sala Regional Monterrey del TEPJF, en el marco de las elecciones judiciales del pasado 1 de junio, con lo que dieron a Vázquez Orozco una candidata que fue promovida en "acordones" atribuidos a Movimiento Ciudadano y Morena un asiento en el organismo judicial en lugar de Figueroa Gámez. [MexNewz Digital \(Sitio\)](#)

Este domingo, el Instituto Nacional Electoral (INE) entregó de último momento 12 constancias de mayoría a candidatos judiciales que resultaron beneficiados con las últimas resoluciones dictadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En sesión extraordinaria y a un día que tomen protesta al cargo, el Consejo General del INE avaló la entrega de constancias de mayoría a una persona Magistrada de Sala Regional, 10 magistraturas de Circuito, así como una jueza de Distrito, en cumplimiento a sentencias dictadas el fin de semana por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). [Yahoo Noticias MX \(sitio\)](#)

TEPJF

---

Todo está listo en el Senado de la República para que esta noche se lleve a cabo la sesión solemne en la que 881 personas juzgadoras electas en los primeros comicios judiciales del pasado 1 de junio rendirán protesta. Le seguirán la magistrada y el magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, las 15 magistradas y Magistrados de las Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y las cinco magistradas y magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial. [El Universal \(sitio\)](#) ; [Forbes MX \(sitio\)](#) ; [ContraRéplica CDMX \(Sitio\)](#)

Este 1 de septiembre entran en funciones las nuevas salas electorales del Poder Judicial de la Federación, así como la Sala Superior del Tribunal Electoral para los siguientes 8 años, con la confirmación de la llegada del magistrado más joven de la historia, a la Sala Toluca, Omar Hernández Esquivel. En la Quinta Circunscripción, integrada por los estados de Colima, Hidalgo, Estado de México y Michoacán estarán al frente Nereida Berenice Ávalos Vázquez, Marcela Elena Fernández

Domínguez y Omar Hernández Esquivel, para el periodo 2025-2033. Este fin de semana, por mayoría de votos, el TEPJF confirmó declaración de validez y entrega de constancia de mayoría en elección de magistraturas de Sala Regional Toluca, luego que en la Sala Superior se determinó que no les asiste la razón a las partes actoras cuando afirman que al haber obtenido un mayor porcentaje de votación que el candidato hombre ganador, alguna de ellas debió ser designada integrante de la Sala Regional Toluca. [Milenio \(sitio\)](#)

Este lunes 1 de septiembre de 2025, México vive una jornada inédita: el arranque de la duodécima época del Poder Judicial de la Federación, marcado por ceremonias indígenas, protocolos solemnes y la toma de protesta de 881 cargos electos en el proceso extraordinario del 1 de junio. A partir de las 19:30 horas, el Senado de la República será sede de la toma de protesta de jueces, magistradas, magistrados y ministros electos. Se formalizarán 881 cargos: 5 ministras y 4 ministros de la SCJN. 3 magistradas y 2 magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial. 1 magistrada y 1 magistrado de la Sala Superior del TEPJF. 10 magistradas y 5 magistrados de salas regionales del TEPJF. 464 magistrados de Circuito. 386 juezas y jueces de Distrito. [Guillermo Ortega \(Sitio\)](#)

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reveló este 1 de septiembre de 2025 la foto oficial de los nuevos ministros. Al centro de la fotografía figura Hugo Ortiz Aguilar, nuevo presidente de la Corte, junto a las ministras Loretta Ortiz Ahlf, Lenia Batres Guadarrama, Yasmín Esquivel Mossa y María Estela Ríos González. Primero, rendirán protesta los nuevos ministros de la Suprema Corte, los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y los magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial (TDJ). [López Dóriga \(Sitio\)](#)

## CONGRESO LOCAL

---

El secretario de Gobierno de la Ciudad de México, César Cravioto, hizo entrega en el Congreso local del Primer Informe de Gobierno de Clara Brugada Molina. Informó que será el próximo 12 de octubre cuando la jefa de Gobierno se presente de manera presencial. Aún no se ha definido el formato que se tendrá y si Brugada responderá preguntas de los legisladores. [W Radio \(Sitio\)](#)

El Congreso de la Ciudad de México eligió al pevemista Jesús Sesma como nuevo presidente de la Mesa Directiva de Donceles. Tras la instalación del Tercer Periodo Ordinario de sesiones, correspondiente al Segundo Año de actividades legislativas, el Pleno de Donceles votó por cédula a la nueva persona que encabezaría los trabajos. Por consenso, y de acuerdo con la representación, la Mesa tendría que ser encabezada por el Partido Verde, tercera fuerza legislativa en la cámara local. La votación arrojó un resultado de 60 votos a favor para que Jesús Sesma, quien hasta la semana pasada era presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM). [Reforma.com \(sitio\)](#) ; [El Universal \(sitio\)](#)

## CDMX

---

El atleta en silla de ruedas Marco Antonio Caballero Padilla, ganador del segundo lugar en su categoría en el Maratón Internacional de la Ciudad de México 2025, alzó la voz durante la ceremonia de premiación para denunciar dos problemáticas que afectan a los competidores paralímpicos: los riesgos en la ruta y la desigualdad en los premios económicos. En presencia de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, Caballero pidió a las autoridades mejorar las condiciones de seguridad en la ruta y revisar la desigualdad en la premiación. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)